

## LA VISITA DE HOOVER A CUBA Y PUERTO RICO

página 5



—Niña Carmen Barriónuevo

### DE LA AURORA DE LA VIDA



Oh la inocencia! La bella y dulce inocencia con que se manifiesta la vida que luego el pensamiento empaña! Son tan bellos los ríos como presentes del cielo, como sedantes de amor; que al amarse a la vida, como la flor al abrirse, como la aurora al nacer, todo lo impregnan de dicha y de dulce bienestar.

Amor a los niños es amar la vida en todo lo bello y noble que ella encierra, es quererse a sí mismo, rendirle culto a la madre naturaleza. ¿Quién no quiere a los niños?

En prueba de nuestra devoción a la vida en todo lo bello y noble que ella encierra, recogemos al azar estas lindas florecitas de los carmenes del hogar costarricense, para ofrecerlas como un homenaje de admiración a nuestro mundo infantil



—Niña Virginia Rhormoser



—Niña Jorge Quiros Gáliz



—Niña María de los Angeles



—Niña Piedades Mendilaharsu

# CRONICAS VIVIDAS LOS PAJAROS SON CELOSOS TAMBIEN

Por JAVIER SANTACOLOMA

Un hecho curioso: se quiso hacer una cría de palomitas de castilla.

En un palomar debidamente acondicionado se pusieron un palomo morado y una palomita blanca. Aunque tenían diferente color, siendo palomos ambos, no había duda de poder perpetuar la especie sin ninguna dificultad. Días después notamos que los palomos se habían multiplicado apareciendo dos blancos y el morado. Parece que la palomita le gustaba más la gente de su color. A juzgar por el hecho los blancos se entendieron y el morado esperó con paciencia la salida de la paloma y sin decirle nada, la agredió a piquetazos; tanto, que la pobre paloma atontada cayó al suelo. No contento con lo que había hecho, la encontró en el pavimento casi agonizante y continuó su tarea de venganza hasta que la pobre palomita se quedó inerte. El palomo rival desapareció sin decirse. Siguiéndolo un rato después el asesino.

Es indudable que los pájaros sienten celos y amor. Si no lo hubiesen sentido no habría motivo para que sucediera una tragedia con consecuencias tan funestas. Razón tienen las leyes de absolver al hombre que mata a su mujer cuando la encuentra en flagrante delito. Sin embargo, no se sabe si las pasiones vistas así en su grado máximo, son patrimonio de los insensibles, de los hombres primitivos, del salvaje, que por instinto, al encontrarse manducado, acomete sin medir las consecuencias.

Si la humanidad evolucionara, si no se dejara dominar por las pasiones, no habría razón para que un hecho semejante reper-

cuta en el ánimo del personaje ofendido, con tanta zaña y crueldad. Si el hombre está loco-mente enamorado y se le presenta la oportunidad. Tiene o no amoros liustos con otra mujer, qué de extraño tiene que una mujer en igualdad de circunstancias, haga la misma cosa? Y si la selección natural, es una ley biológica, qué razón existe para contrariarla?

Por qué no dejar que los hechos sigan su curso inamovible y permanecer impávidos ante los supuestos azotes que el Destino suele darnos?

Los pájaros no tienen más leyes que los controlen; que, las manifestaciones de sus propios sentimientos. Si ese es, el sentir de un pájaro herido por celos y contrariedades amorosas por qué nosotros que no somos pájaros, seguimos la misma ruta? En la escala zoológica, la evolución de las especies, cataloga a las aves en un plan muchísimo menor en todos los aspectos a la especie humana? Y entonces por qué retrocedemos en tonces por qué retrocedemos en

Así estamos amalgamados, nuestros adelantos se manifiestan en otro orden de ideas, pero nunca en asuntos amorosos. En ese aspecto somos animales de las especies más degeneradas. Estamos en pañales.

Mientras estas manifestaciones existan hasta en nuestra constitución, será una forma dilucidada de fomentar crímenes. Cuántos en estas condiciones, matan porque las leyes los absuelven sin importarle la adltería?

El tiempo se encargará de suprimir esas leyes, que favorecen a los hombres, solamente.

20 de julio de 1930.

# DON ILDEFONSO GUEVARA SERA PROBABLEMENTE UNO DE LOS JUECES QUE ARBITRARAN LOS ENCUENTROS DE BASE BALL POR LA COPA "A. B. C."

Gran entusiasmo reina entre todos los aficionados al base-ball, al convencerse de ser ya una realidad los juegos de eliminatoria que ABC patrocinó y al conocer por nuestra edición de ayer, la copa que obsequiará a los vencedores de este torneo.

Empeñados estamos en el hecho de conseguir la mayor disciplina para esos eventos deportivos, ya la liga tomará medidas serias a fin de evitar molestias de los que llegan a presenciar los juegos a los jugadores de los equipos se los advertirá que no deben protestar resoluciones de ninguna especie, siendo conforme al reglamento de base ball, el único encargado del capitán. Este debe manifestárselo al juez del partido y protestar su fallo y el juego continuará para que la liga resuelva en su oportunidad la bondad o deficiencia del fallo.

En el deseo de conseguir jueces immejorables para estos encuentros, personas que por su conocimiento del juego y por su honorabilidad son prenda de seriedad y garantizan perfectamente los intereses de los equipos en su

cha, hemos buscado ya algunos y conversaremos con otros para elegir los que la liga los designe como jueces oficiales de todos los próximos encuentros. Creemos que así se evitará el que arbitren esos juegos, elementos de algunos de los clubs en lucha, lo cual podrá traer alguna parcialidad de parte de ellos y molestias de parte de los jugadores.

Don Ildefonso Guevara, uno de los deportistas retirados que mejor conoce el juego de base ball, y cuya seriedad y conocimiento hacen de él un juez immejorable, nos ha prometido, después de muchas instancias nuestras, constituir el caso por nosotros propuesto. El nos ha manifestado que don Ildefonso Sandoval es un juez excelente, también lo invitaremos

atentamente para que arbitre los juegos. Creemos que el señor Guevara y don Ildefonso Sandoval, podrán desempeñar a satisfacción general la misión que ABC y la liga les encomendará.

El nombramiento de juez es rechazado por gran parte de entendidos en el deporte por las malacrianzas del público y de los jugadores que no aceptan un fallo en que la cuestión esté dudosa para todos. El juez, como humano, puede equivocarse desde luego, pero el procura siempre, cuando comprende que pudo haber equivocado en perjuicio de un equipo, reponer el daño, en otra jugada dudosa; de esta manera se va equiparando la justicia y se cuenta un bien.

Confiamos, pues, en que el señor Guevara, quien goza de merecidas simpatías entre elementos aficionados al base ball, aceptará el cargo que le designamos cooperando de esta manera con nosotros a despertar el mayor entusiasmo por los juegos de esta naturaleza.

Ya hablaremos con el señor Sandoval, quien es persona versada en estas cuestiones y a quien rogaremos acepte ese cargo.

Ambos señores son magníficos elementos, de sobra conocidos por el público, y podrán hacer y harán, desde luego, una labor brillante en los próximos encuentros.

## ESTA NOCHE EXHIBIREMOS LA COPA EN LA JOYERIA ORTIZ

Desde esta noche y en una de las vitrinas de la reputada joyería Ortiz exhibiremos la copa ABC, con que premiaremos el esfuerzo de los deportistas.

De esta manera demuestra ABC que premiamos el esfuerzo de los deportistas.

De esta manera demuestra ABC su deseo de fomentar con hechos tangibles su esfuerzo por mejorar la condición de nuestros deportistas y por proporcionar a la afición encuentros verdaderamente interesantes.

HOME.

## Páginas de Historia

Por G. Z. M.  
No. 34

### ADMINISTRACION GALLEGOS

Con fecha 26 de enero de 1836 se había dictado el primer Reglamento para la administración de Justicia, y el 23 de abril de 1838 la Asamblea introdujo 25 artículos, fijando la nueva planta de la Corte Superior de Justicia en cinco individuos propietarios; electos popularmente, expidiéndose para su designación 30 años de edad. El Presidente y Fiscal debían ser necesariamente letrados y los otros tres podían ser Bachilleres en

Derecho, o personas de probidad con alguna instrucción en materias forenses. La disposición se explicaba con vista de la inopia de abogados existente en aquella época. Se organizaban dos Salas de vista y de revista, fijándose un sueldo de ochocientos pesos anuales al Presidente y más magistrados; a los de una tarifa de sueldos, la cual señalaba cien pesos mensuales para el Jefe Supremo del Estado y sesenta al Secretario General del Despacho.

Los diputados recibían cuarenta pesos mensuales en sesiones ordinarias y extraordinarias, lo mismo que los miembros del Consejo Representativo. El Jefe Político Superior, o sea el Gobernador en la actualidad, recibía cuarenta y cinco pesos, y cuarenta el Comandante General. El Oficial Mayor del Gobierno se señalaban veinticinco pesos, a los escribientes y guardas de Factoría veinte, y en parecida proporción a los demás.

En mayo de 1833 una ley dictó reglas para la enseñanza y educación de los niños de ambos sexos: a más de la educación por ventada en la ley de 4 del mayo de 1832, debía aprender algún oficio, industria u ocupación útil; y cuando los niños cesaban de pagar o cesaban abandonados en su educación por indolencia, miseria o mala conducta, debían ser recogidos y entregados a "Laboradores, Artistas o personas honradas capaces de subvenir a sus necesidades"; siendo un deber de todo ciudadano llevar estas cargas cuando la autoridad los requiriera para ello. A falta de establecimientos con plase de este modo con una capacidad y un deber ineludible del Estado.

La Prensa era objeto de reglamentaciones por Decreto de Setiembre de 1833, expresándose sustancialmente que todo costarricense era libre para externar sus opiniones. Exigíase por el impresor la firma de los escritores, sin cuyo requisito podía el impresor incurrir en la pena a que diera mérito el impreso; y para aceptarse un impreso debía llevar el pie de imprenta, con la fecha de su publicación, so pena de trescientos pesos de multa, que se aplicaban en beneficio del Lazareto.

## UN CAMPEON



Kenneth Hyland, de la Universidad de Yale, es el campeón de natación de dicho centro, famoso por sus atletas

# FRONTON JAI ALAI

PALACIO DE LOS DEPORTES

GRANDES REFORMAS PARA LA ACTUAL TEMPORADA DE INVIERNO  
Pelota vasca :-: Basket ball :-: Hand ball :-: Volley ball :-: Atletismo  
UNICO CENTRO RECREATIVO DE DEPORTES EN COSTA RICA  
PELOTA VASCA

REY DE LOS DEPORTES. — Grandes partidos y quinielas todos los Lunes, Martes, Jueves, Sábados por la noche y Domingos por la tarde.  
GRAN SUCESO. — LUNES DE QUINIELAS POPULARES. — Siete grandes quinielas sencillas a ₡ 1.00 Boletó y una extraordinaria y colosal quiniela doble con doce jugadores a ₡ 3.00 Boletó.  
JUEVES ESPECIALES PARA EL TURISMO.—Dedicados a los turistas que visitan Costa Rica.—Magníficos programas de Jai Alai.  
SABADOS DE MODA. — Grandes funciones de gala con asistencia de la buena sociedad capitalina. Programas extras con los ases de la pelota.

## CUADRO ACTUAL DE PELOTARIS

Aguire. — Echaburo. — Piedra. — Iriando. — Arrondo. — Vega. — Otavarría. — Ugarte. — Arrate. — Manjarrés. — Maguregui. — presidentes de los Frontons de San Sebastián, Madrid y Barcelona.  
PROXIMA LLEGADA DE LOS COLOSALES ZAFEROS ARDANZA, AZUENDEI Y GAZAGA.  
Actuaciones intermedias de los amateurs nacionales COMEZ, SAENZ, CASTRO, ROE, BOLANOS y ARMILLO.  
Implantación de la venta de quinielas en galería a 50 céntimos boletó.

## BASKET BALL

GRANDES PARTIDOS DE EXHIBICION.—PROXIMA ACTUACION DE EQUIPOS DE SENORITAS.—ELIMINATORIAS PARA EL GRAN CAMPEONATO NACIONAL.  
PROXIMA VENIDA DE EQUIPOS DE PANAMA QUE DESAFIARAN A LOS MEJORES EQUIPOS NACIONALES.

## ATLETISMO

La empresa está organizando equipos de otros deportes, que constituirán un gran acontecimiento en la afición deportiva del país.

## PALACIO DE LOS DEPORTES

El local preferido por la buena sociedad y la afición deportiva de San José. — Grandes apuestas en los partidos. — Premio de hasta más de ₡ 100.00 en quinielas.  
ESPECTACULO MAS SUGESTIVO Y EMOCIONANTE

## GRAN REBAJA DE LOCALIDADES

Palco con 6 asientos ₡ 6.00 Linera ₡ 0.50 Galera ₡ 0.20 Señoras ₡ 0.25 Linera.

50 Cts.

¡¡¡ TODOS AL JAI ALAI !!!

50 Cts.

# El prestigioso comerciante don Max Koberg, nos dice: "Que considera de su deber no opinar por ahora sobre otros asuntos que no sean los problemas eléctricos"

## No ha habido el propósito de restringir facultades ni de poner a esta empresa en situaciones desairadas, nos dice el señor don Rafael Castro Quesada

Nuestro único afán desde que nos hicimos cargo de la posición que hoy tenemos es la de trabajar reducir gastos, controlar mejor los servicios, sin hacer "alharacas" ni ruidos de ninguna especie

Ayer nos dimos a la tarea de localizar a don Rafael Castro Quesada, administrador del ferrocarril al Pacífico, para que nos diera su parecer acerca de la nota que le fué enviada por la secretaría de fomento, publicada en los diarios de la mañana de ayer, y que fue comentada desfavorablemente por el público en la calle, atribuyendo esa publicación a un deseo de restringir las facultades que ha tenido la administración de esa empresa nacional.

No fue sino hasta hoy en la mañana que pudimos conversar en su oficina no obstante sus muchas ocupaciones. El señor Castro Quesada con serenidad nos manifestó lo siguiente: "El público es muy dado a comentarios ligeros respecto de todas las disposiciones que en fuerza de las circunstancias se ve obligado a tomar el gobierno, que como todo el mundo sabe, no goza en estos momentos de holgura económica. No ha habido ningún conflicto con esta administración que se ha concretado desde el primer momento a trabajar y a reducir gastos en todos los departamentos que la integran. Según prácticas reglamentarias y disposiciones concretas de la Secretaría de fomento muy anteriores, una vez publicado un acuerdo de pago concerniente a esta empresa, la auditoría de la misma tenía obligación de entregar a los interesados los giros que en virtud de los acuerdos dichos se aguardan en cancelación de cuentas y pólizas. Este sistema no ofrecía dificultades mientras el tesoro público estuvo hollante y listo por consiguiente para cubrir el valor de los giros, pero en épocas como la actual de dificultades económicas, ofrecía el inconveniente de que fomento ordenaba un pago de la auditoría hacia bueno en trengando el giro respectivo a la secretaría de hacienda estuviera preparada para cubrirlo y así

se daba el caso de que, giros ordenados por la secretaría de fomento, no fueron cubiertos con la debida prontitud por la de hacienda. Entonces, y con el objeto de estudiar la forma de poner término a esa situación, nos reunimos con el señor presidente de la república los secretarios de hacienda, fomento y el suscrito en la tarde del 23 de los corrientes.

Se convino en que las órdenes de pago y los giros, en vez de hacerse por la secretaría de fomento y esta administración, se hicieran solamente por la de hacienda para que ésta acordara y expidiera los giros cuando hubieran dados con que cubrirlos. Entonces, y con el objeto de cancelar disposiciones diferentes de la secretaría de fomento, pedi con insistencia al licenciado Cortés que se sirviera concretar lo que habíamos convenido y que me pasara una nota que así lo expresara a fin de que la Auditoría tuviera una norma fija a que atenderse, que anulara cualquiera otros días, posiciones sobre la misma rante. Todos estos arreglos se hacían, como lo dijo el señor presidente, para el orden interno de aquellos departamentos y de esta empresa."

"Por la exposición anterior, comprenderá usted que no ha habido el propósito de restringir facultades ni de poner a esta empresa en situaciones desairadas, pues el señor presidente mejor que nadie, y cuantas personas viajan en el ferrocarril, saben muy bien que nuestro único afán, desde que nos hicimos cargo de la posición que hoy tenemos, es la de trabajar, reducir gastos, controlar mejor los servicios, sin hacer "alharacas" ni ruidos de ninguna especie."

La nota cuya copia les doy, se explica por sí misma; aclara más, si cabe, cuanto ha pasado con relación al asunto que ha dado pie a los comentarios de que usted

me informa. Aunque todo esto es tema de sobra porque el señor presidente expresa mejor que como lo he hecho, en el "Diario de Costa Rica" de hoy, lo relativo a la reunión tantas veces referida."

La nota del señor Castro Quesada dirigida a la secretaría de fomento, dice así:

25 de Julio de 1930. Sobre compras y pagos.

Señor secretario de estado. Eñ el despacho de fomento, S. D.

Acuso a usted recibo de su anterior número 11694 de fecha de 23 del corriente en la cual se sirve concretar lo convenido en la reunión a que usted se refiere y a la cual tuve el honor de concurrir con el objeto de regularizar en forma distinta de como antes se hacía, la provisión de fondos para algunos pagos y otros detalles relativos a las funciones de la auditoría de esta empresa. Su nota cancela disposiciones muy anteriores de esa secretaría acerca de las mismas cuestiones a que ella se contrae, y eso fue el objeto que me hizo insistir en que se me enviara su citada comunicación. Remarco esta circunstancia porque en su apreciable oficio no se dice que lo dispuesto en él cancela o revoca las providencias anteriores a que me le refirió.

Como quiera que algunas de las medidas que se han convenido en adoptar desarmozan con disposiciones del reglamento de esta empresa (Decreto ejecutivo número 4 de 23 de marzo de 1907), sugiero a usted la conveniencia de reformar tal reglamento por medio de otro decreto ejecutivo, ya que con la misma formalidad se permitió y puso en práctica el que nos rige. — De usted con la mayor consideración, muy atento y seguro servidor,

R. CASTRO Q. Administrador General.

—De lo que dice don Carlos María Jiménez esta mañana en "LA TRIBUNA", que nos diga señor Castro?

—"Nadie pueda creer, ni el propio señor Jiménez que yo me valga de "testaferros" para decir nada de nadie y muchísimo menos del señor Jiménez a quien le he dicho bastante en diferentes ocasiones y a quien le dié en lo sucesivo lo que sea del caso, con la misma franqueza y libertad que para él me he gastado. Esto lo haré cuando mis ocupaciones me lo permitan, pues repito ahora lo que en otra ocasión dije: "que tengo que trabajar para vivir, pues no soy, como otrosafortunados que ganan sueldos por no hacer nada".

Así terminó el señor Castro Quesada sus declaraciones las cuales publicamos fielmente. Mucho se las agradecemos por tratarse de asuntos de interés público y de los que está pendiente el país.

Ayer en la tarde tuvimos oportunidad de conversar breves momentos con el prestigioso comerciante don Max Koberg, socio de la firma Koberg y C, que como se sabe, es uno de los miembros que componen la Junta Nacional de Electricidad, quien en diferentes ocasiones, ha puesto al servicio de Costa Rica sus conocimientos en diferentes materias, distinguiéndose siempre por sus acertadas opiniones y sus justas observaciones encaminadas a esclarecer hechos o procurar mejores ventajas en los asuntos a él encomendados en beneficio directo del país y del pueblo.

Desearíamos conocer la opinión de este culto caballero sobre la actual situación del país y en especial sobre los contratos banners; la palabra del señor Koberg ha sido siempre apreciada en su justo valor por todos los que siguen de cerca las vibraciones del momento.

Llegaba a su importante casa comercial cuando nosotros salíamos de ella de buscarlo; venía con el paso nervioso del hombre dinámico entregado por completo a las actividades del comercio.

—Don Max—le abordamos—A B C, quiere dar a sus lectores sus opiniones frente a los actuales circunstancias porque a través del país.

—El sistema de publicidad buscada por muchos—nos dice don Max—es ajeno a mi manera de pensar, sin que con esto quiera decir que no se deba opinar públicamente y que sea preciso encerrarse en el más encastillado mutismo; hay momentos en que la opinión de los hombres debe ser escuchada para evitar errores más tarde.

—Yo siempre he sido enemigo de hablar desde la tribuna pública, que es la prensa; más aún, en los actuales momentos considero, por lo que a mí respecta, que me es inofensivo opinar sobre otros asuntos que no sean los problemas eléctricos que actualmente se debaten.

—Seguimos en estudio los diferentes puntos de vista que a la Junta Nacional de Electricidad corresponde, y espero que ellos tengan una solución satisfactoria—para el país.

"Dicen que el nuevo apoderado de las compañías, el doctor Salazar Gómez, es un gran diplomático."

"Hay quien dice que los diplomáticos tienen que ser como los toreros. En ambos la gracia está en no dejarse coger y en deshacerse de los adversarios. En consecuencia: ¿qué nos toca a nosotros sino es procurar que no se nos pueda tachar de malos adversarios? Pareciera como si a la Junta Eléctrica le quisieran aplicar el procedimiento que se emplea en las plazas de toros para meter en el corral a los toros bravos y rebeldes: les echan ganado manso. Las comparaciones como los caballos cofes: siempre detestables. Pero en fin, para el buen entendedor basta y tal vez sobra... "Para prueba con un botón basta: las nuevas directivas de las compañías eléctricas... —¿.....?

Con respecto al problema bananero nada puedo decirles, no soy empresario de esa industria, y como vuelvo a repetirle no quiero entrar a opinar sobre otros tópicos ajenos a los que estoy empeñado. —Yo deseo para Costa Rica, días de verdadero engrandecimiento, para que podamos colocarnos entre el consorcio de los países que marchan a la cabeza del progreso."

—Mucho tratamos por nuestra parte de estirar la conversación y seguir escuchando la palabra sentenciosa de don Max pero nos estrellamos ante el terreno de sólidas bases en que se coloca nuestro interlocutor, evitando hacer comentarios sobre cuestiones de otra índole que no fueren, los eléctricos y no nos quedó otro remedio que despedirnos de nuestro entrevistado, agradeciéndole desde luego la interesante charla que nos había dispensado, la cual tratamos de transcribir lo más fielmente a nuestros lectores.

 **BOMBILLOS EDISON MAZDA**, de fama universal, búsquelos donde, Adgla y de Jiménez, Ca lle 10, Av. 1a

**PIDA**  
**TRAUBE**  
Y LE SERVIRAN LA MEJOR CERVEZA  
EL SECRETARIO DE SALUBRIDAD EN VISITA  
DE INSECCION SANITARIA EN LA CIUDAD  
DE CARTAGO

El secretario de salubridad pública doctor don Solón Núñez salió a la una de la tarde de hoy para la ciudad de Cartago en visita de inspección sanitaria. El doctor va a enterarse personalmente de algunas denuncias que se han hecho a su secretaría sobre medidas sanitarias y también a resolver algunas dificultades que se presentan en distritos del cantón central y que están originando deficiencias en la salubridad.

Productos de calidad  
Fabrica solamente  
"LA TRICOPILLA"

**POR ₡ 2.00**  
Es la ocasión que le brindamos, para que tenga Ud. en su hogar  
**ATENCION MEDICA GRATUITA**  
durante el tiempo que dure su enfermedad o la de un miembro de su familia.  
CON SOLO PAGAR LA MENSUALIDAD ANTICIPADA DE UNA SUSCRICION DEL  
**"A B C"**  
cuyo valor es de DOS COLONES  
PRESENTESE HOY MISMO A LA ADMINISTRACION  
DEL "A B C"

# o-o-o NUESTRA SOCIEDAD o-o-o

**BAILE**

—Agradecemos el envío de la siguiente invitación: El Club Sport La Libertad tiene el honor de invitar a usted a la fiesta que tendrá verificativo el sábado dos de agosto próximo a las veinte horas con motivo de la inauguración de su nuevo local, altos del teatro Raventós, de acuerdo con el siguiente programa: conferencia del socio profesor don Moisés Vincenzi; entrega de premios a los vencedores de la carrera San José a Puntarenas; baile. Se han dignado aceptar el cargo de recibidoras las señoras Socorro Castro v. de Castaing e Ignacia de Tabasch y las señoritas Noemi Madrid y Blanca Aguilar. Una muy buena orquesta amenizará la fiesta, por la cual existe entre los socios y simpatizadores de La Libertad gran entusiasmo.

**VIAJEROS**

—Se encuentra entre nosotros procedente de Cartago pasando unos días la señorita Chepita Mejía.  
—Estuvo en Alajuela el caballero don Ezequiel Jiménez.  
—Para Alajuela, donde pasará unos días con el fin de restablecerse de la enfermedad que la ha tenido postrada en cama, partió la muy estimable señora doña Aírís tela Castro de Jiménez directora del colegio superior de señoritas. Que restablezca por completo sus nuestros deseos.  
—Pasa temporada en Cartago el doctor Moreno Cañas con su familia.  
—Se encuentra en Tres Ríos pasando una temporada la muy estimable y simpática señorita Flory Oreamuno Hino.  
—En la Unión estuvo de paseo la señorita María del Rosario Quirós Salazar.

**Se aplaza**

Por permanecer en la ciudad de Limón el señor Ministro del Perú y haber salido para aquel puerto a reunirse su estimable familia, la recepción que debería celebrarse el 28 de los corrientes con motivo de la fecha conmemorativa del Perú, será aplazada.

**Los que viajan**

De Panamá llegaron ayer tarde don Manuel y don Gustavo Freire, distinguidos elementos de aquella república a quienes presentamos nuestro atento saludo.  
—A pasar sus vacaciones salió ayer para la ciudad de Heredia, el profesor don Luis Doberles Segreda y su estimable señora.  
—En Cartago pasa unos días la señorita Clemencia Guier.  
—Regresó hoy a San Ramón don Aquileo Orlich.  
—Para el mismo lugar partió doña Carolina Soley de Valverde y sus niños.  
—Para Chile preparan viaje don Germán C. Navarro y su estimada señora doña Mercedes Riego de Navarro. La señora de Navarro estuvo hace poco en su patria Venezuela y supimos que de nuevo se radicaría aquí, pero ahora se nos dice que se trasladarán a Chile en el próximo mes.

**Fiesta de clausura**

En el Teatro Moderno se efectuó hoy la fiesta de clausura de medio año con que la Escuela Metodista de esta capital obsequió a los padres de familia y al público en general. Bella estuvo esa fiesta en que se puso de manifiesto la labor cultural que se lleva a cabo en aquel centro docente y por la que felicitamos a los inteligentes y directores preceptores.

**CUMPLEAÑOS**

Ayer celebró la fecha de su natalicio la estimable señora doña Cristina viuda de Esquivel, para quien deseamos una eterna felicidad.

## AL PUBLICO

La Dirección General de Correos tiene el gusto de comunicar al público, que a partir del 1o. de agosto próximo las cartas multadas se entregarán a domicilio, previo pago de las tasas correspondientes.

Las personas a quienes no conviniere esta práctica, se servirán manifestarlo así por escrito a la misma oficina.

**FECHA MATRIMONIAL.**

Los esposos Rodríguez - Arrea celebran hoy la fecha de su matrimonio. Nos permitimos saludarles muy afectuosamente, deseándoles muchas felicidades.

**EL CONCIERTO DE ESTA NOCHE**

Programa de la retreta que dará la banda militar hoy viernes 25 de julio, a las 20 horas, en el parque Morazán.

- 1.—New York Hippodromo. — Marcha (estreno). Sousa
- 2.—Los Desterrados. — Obertura Langlois.
- 3.—Dolores. — Vals. Waldteufel.
- 4.—Mirlita. — Gran Fantasia sobre la ópera. Gounod.
- 5.—When the Little Red Kises. — Fox Trot (estreno) Burke.

### AVISO RELAMPAGO

**PORTAMONEDAS PERDIDO**—Entre las oficinas de LA TRIEUNA y el Hotel Plaza, conteniendo dinero. — Se gratificará a quien lo retorne a la señora Eliza D. Howes. — Hotel Plaza, Cuarto No. 4.

**ENFERMOS**

Restablecida por completo, se encuentra ya la estimable señorita María Gamez Aguilar, hija del caballero don Matías Gamez y doña Clemencia Aguilar. Lo celebramos.

—Se encuentra enfermo el niño de don Rufino Ramirez. — Deseamos mejor.

Delicada de salud está doña Luz Bustamante de Grillo, a quien deseamos pronto restablecimiento.

—Completamente restablecida se encuentra ya la estimada dama doña Elena Gallegos de Acosta, quien en días pasados ha estado algo delicada de salud.

—Aun se ha complicado más el estado de salud de doña Clara Odio de Quirós y la angustia de su estimable familia es grande. Hacemos los más sinceros votos porque la ciencia lleve a dominar la enfermedad por tranquilidad de los familiares y satisfacción nuestra.

**Cumple años**

El delicado y querido poeta nacional, don José María Alfaro Cooper, celebra hoy su natalicio y para nosotros que lo admiramos en lo que vale, ésta es una grata ocasión para rendirle el homenaje de nuestra más alta consideración y desear que su vida fecunda y buena no sufra eclipses nunca.

**Nuestra pena**

Con verdadera pena hemos visto la dolorosa desaparición del niño Fernando Morúa Carrillo, hijo de nuestro estimado compañero don Eloy Morúa y su

estimable esposa doña Pilar Carrillo, a quienes tenemos muy cerca de nosotros en esta hora de prueba, en que el infortunado pareciera gozarse en hacer sufrir. Con nuestros sinceros votos por su resignación los rogamos aceptar esta noticia.

**Vidas nuevas**

Al hogar del infortunado don Bernardo Iglesias y su estimabilísima esposa ha llegado una linda chiquitina con toda felicidad. Felicitamos a los venturosos padres.

—Asimismo el hada de la felicidad ha llevado a la casa de nuestro buen amigo don Rodolfo Fiza y su distinguida señora doña Emilia Escalante un precioso chiquitín que ha llenado de alegría aquel estimable hogar y para el que van nuestras felicitaciones.

**Los domingos del Unión**

Para el domingo habrá te danzante en el Unión que ya es cabido lo concuerdos que son, pero además como ha venido imponiéndose en ese centro aristocrático, habrá vermouth, almuerzo, comida y cena dancantes, porque allí la orquesta lo ameniza todo y da un color de fiesta a todas sus reuniones. Por demás está decir que montado como está a la moderna y administrado por quien sabe poner tintes de exquisitez en todos sus servicios, el Club Unión es hoy por hoy el sitio preferido por la sociedad de distinción y buen gusto.

**DESEA usted una luz clara y fresca a la vez? Compre los bombillos EDISON MAZDA, donde La Provedora, Calle 8**

**EDISON MAZDA, quiere decir luz superior, iluminada. Puede comprarlos donde El Cometa (Felipe Castro) Calle 10 Av. Cti.**

## MUY IMPORTANTE A TODAS LAS SEÑORAS Y SEÑORITAS:

Se pone en conocimiento que la Sociedad Bancaria e Industrial de Cooperación Femenina, ya está en condiciones de empezar a recibir trabajos con el fin de organizar una exhibición, la que tendrá por objeto:

- 1o.—Ver qué clase de trabajos pueden ser ejecutados por nuestras mujeres;
- 2o.—Saber cuales tienen mayor aceptación despertando así el interés en el público del que recogeremos cualquier importante indicación;
- 3o.—Tomar en cuenta cualquier trabajo que aun no haya sido dado a conocer y, por último,

**DAR EL IMPULSO NECESARIO A LA SECCION INDUSTRIAL FEMENINA, QUE ES EL FIN PRINCIPAL DE NUESTRA INSTITUCION**

**PARA MAS INFORMES DIRIGIRSE A LA OFICINA SITUADA FRENTE A LA BIBLIOTECA NACIONAL LA DIRECTIVA.**

## Inscripción para juegos de eliminación en disputa para la copa del A B C

La directiva de la Liga Nacional de Base-Ball, en sesión ordinaria, verificada el martes próximo pasado, acordó abrir por este medio, la inscripción para los clubs que deseen participar en los juegos de eliminación, a fin de disputarse la valiosa copa que el diario A B C ha puesto a disposición de esta Liga.

Se admitirán inscripciones hasta el día 12 de agosto próximo. La solicitud de inscripción debe venir acompañada de una comunicación del Secretario del club solicitante; una lista de los jugadores y la suma de ₡ 10; además, debe cada club acreditar un delegado ante la Liga el cual comparecerá ante la misma las noches de sesiones, que se efectúan todos los martes a las 8 p. m. en la "Escuela García Flamenco".

**EL SECRETARIO.**

Apartado Postal N° 1292.

# MAX SCHMELING EL CAMPEON DE BOX DEL MUNDO ESTUVO A PUNTO DE AHOGARSE

### Resultados del boxeo.

CINCINNATI, 25. — Cecil Payne, de Louisville, venció por decisión a Bat Battalino, de Hartford, en una pelea a diez rounds, después de haberle derribado en el segundo round y habersele contado hasta la nueve. Pesaron 132 y 127 libras y media, respectivamente.

### Terremoto en Nueva Zelanda.

WELLINGTON, Nueva Zelanda, 25. — Un terremoto que duró medio minutos fue sentido en Karamea y Wespott, ignorándose si causó daños materiales o desgracias personales.

### Max Schmeling estuvo a punto de ahogarse.

BERLIN, 25. — Max Schmeling campeón mundial de boxeo, estuvo a punto de ahogarse en el lago Scharmuetzel, cerca de esta ciudad, cuando daba un paseo en una lancha de gasolina. El agua estaba muy agitada y llenó la lancha. Max cayó al agua, siendo recogido por otra lancha que pasaba.

### La visita de Hoover a Puerto Rico y Cuba.

WASHINGTON, 25. — El presidente Hoover está estudiando nuevamente la posibilidad de un viaje a Cuba, Puerto Rico y probablemente México. No se indica la fecha del viaje, pero se cree probable que será hecho en noviembre.

La cámara de los Lores estudia el pacto naval.

LONDRES, 25. — La cámara de los Lores aprobó en primer debate el pacto naval, sin oposición.

### Un decreto de Hindenburg.

BERLIN, 25. — El presidente Hindenburg firmó hoy el primer decreto de acuerdo con el artículo 48 de la constitución después de la disolución del Reichstag, prohibiendo la portación de armas de cualquier clase durante las reuniones políticas. Los contraventores de esta disposición serán encarcelados, siendo tal pena incommutabile.

### Arresto de un exdictador lituano

KOVNO, 25. — La policía arrestó anoche al ex-dictador Voldemaras, internándole en Krottingen por un año, acusado de perturbar el orden público. Le acompañará su esposa.

### Nuevos datos sobre los terremotos de Italia

ROMA, 25. — Los datos oficiales recogidos hasta las once a. m. de hoy indican que el número de muertos a causa de los terremotos asciende a mil ochocientos ochenta y tres. El de heridos no ha cambiado, siendo de cuatro mil doscientos sesenta y cuatro. De Treviso indican que el número de víctimas ocasionadas por el huracán de ayer en el distrito de Montello asciende a veintisiete, inclusive cinco que murieron anoche en el hospital.

ROMA, 25. — El corresponsal de la UNITED PRESS que visitó Montecatini informa que dicha población quedó completamente destruida. Los sobrevivientes se encuentran reunidos en las plazas, esperando los socorros anunciados por el gobierno. De Benevento fué enviada ya una cantidad de pan. Numerosos obreros trabajan activamente restableciendo la comunicación telegráfica. Las autoridades se proponen trasladar a los habitantes a otros lugares, pues no hay aquí alojamiento alguno utilizable. En el cementerio de Ariano había cuarenta cadáveres esperando sepultura. Los carpinteros se habían trasladado a construir los ataúdes en el mismo panteón, en donde se desarrollan las más patéticas escenas. El cadáver de una joven madre fue encontrado junto con los de sus cuatro hijos. Un grupo de cinco hermanos fueron encontrados horriblemente mutilados por una pared de mampostería que les sepultó.

## La Junta de la Lotería de Panamá anuncia los billetes requisados por nuestro Gobierno en Limón

En días pasados estuvimos en condiciones para dar la información de que la Junta de la Lotería de Panamá, había acordado en conformidad a las leyes de ese país a anular los números de lotería requisados en la aduana de Puerto Limón, confirmando ya ese acierto damos hoy esta noticia que estamos seguros no ha de causar muy buena impresión en el gobierno.

## EL PREMIO MAYOR DE LA LOTERIA QUEDO DISTRIBUIDO ENTRE GENTES DE LIMON

### Tambien fue vendido en vigésimos el 2o. premio

El premio mayor del sorteo de la lotería nacional, jugado el pasado domingo quedó distribuido, es decir, se vendió en vigésimos. La suerte cayó en la ciudad de Limón y el "gordo" dio participación a muchas gentes. Hasta hoy habían sido cambiados en la tesorería de la junta de caridad solamente tres vigésimos de ese premio: dos por B. Gallé y uno por medio del Banco de Costa Rica. Con el segundo premio ocurrió lo mismo: se vendió en pedacitos. De ese entero favorecido se habían cambiado hasta hoy, también tres vigésimos: dos por medio del Banco de Costa Rica y uno por medio del joven don Adolfo Osborne. La venta de billetes para el sorteo del domingo tres de agosto ha sido extraordinaria en las oficinas de la tesorería de la Junta. Lo que denota que el sistema de sorteo ha sido bien acogido por el público.

## La directiva del Asilo de Incurables persiste en su oposición para el traslado de los tuberculosos del Hospital a ese asilo

La junta directiva del Asilo de Incurables persiste en su oposición al proyecto de la junta de caridad de trasladar los tuberculosos del hospital al asilo de ciego. Al respecto, miembros de esa junta ha conversado con el secretario de salubridad a quien expondrán las razones que tienen para oponerse a aquel proyecto, y que son las externadas por este funcionario en reciente reportaje. Como ayer dijimos, el secretario de salubridad es opuesto a ese traslado. Sus declaraciones de hoy vienen a confirmar las noticias que sobre el particular dimos ayer.

## HONROSA DISTINCION DE QUE SE NOS HACE CARGO

San José, 21 de julio de 1930

señor don Mariano Solórzano

Señor de todo mi aprecio y consideración, plácame manifestarle que la directiva del cuerpo de cadetes de esta capital, en sesión celebrada a las 19 horas del día 21 de julio de 1930, acordó nombrar a su dignísima persona miembro honorario de dicho cuerpo, lo que comunico a usted con pro-

testas de mi mayor respeto y consideración más distinguida.

De usted muy atento y seguro servidor,

SECRETARIO

F. CASTRO

NOTA de la Dirección. — Agradecemos al señor Castro la transcripción que nos hace del honoroso acuerdo y le rogamos hacer saber a ese pundoroso cuerpo de cadetes, la gratitud que nos obliga con él.

## AVISO

Para el despacho de correspondencia y trabajos de mecanografía, llame usted a Carlos Fernández Mora al teléfono No. 2954. Larga práctica y experiencia. Precios módicos.

## COMPANIA NACIONAL DE ELECTRICIDAD SECCION TELEFONICA

Se avisa a los señores Profesionales (Abogados, Médicos, Ingenieros, Dentistas) que, a contarse desde el 1º de Julio de 1930 la Compañía rebaja voluntariamente la tarifa del servicio de oficinas profesionales a DIEZ COLONES POR MES (teléfonos de pared) en San José Cartago, Heredia y Alajuela, y a QUINCE COLONES POR MES en Limón y Puntarenas, o sea el mismo precio de los teléfonos para servicio doméstico.

Si usted desea facilitar el pago de sus cuentas y ser desahogado con prontitud, sírvase presentarnos el recibo del mes anterior para que sirva de referencia.

Este ruego se hace también para el pago de servicios eléctricos.



## LA RETRETA DEL LUNES SERA DE GALA EN HONOR DE LA REPUBLICA DEL PERU

### LA DIRIGIRA EL MAESTRO REPETTO Y SERA EJECUTADA EN EL CENTRAL

La retreta del lunes próximo será de gran gala en honor del ministro del Perú, de sus distinguida familia y de la colonia peruana residente en el país. Es con motivo del aniversario de ese país. La dirigirá el director general de bandas don José Repetto y será ejecutada en el Parque Central. El programa ha sido seleccionado por el propio señor Repetto. Primeramente serán ejecutados los himnos de Costa Rica y el Perú y luego seguirá música peruana selecta. Será este el tercer concierto de gala que ofrezca al público capitalino al maestro Repetto quien ha triunfado ruidosamente en los dos anteriores. Es seguro que por tratarse de un homenaje como ese el central estará muy concurrido y que el éxito será rotundo.

## COMO HAN DE DISTRIBUIRSE LOS PREMIOS DE NUESTRA ENCUESTA DE BASE - BALL

El primer premio se rifará entre los concursantes que acierten exactamente a las cuatro preguntas que hacemos en nuestro cupón. El segundo premio entre los que acierten en tres de esas preguntas. Y el tercer premio se rifará entre los que acierten en dos de las preguntas, rifándose cinco suscripciones gratis de A B C entre los que siquiera acierten en una de las preguntas.

ENFERMEDADES VENEREAS DR. PADILLA FRENTA PARQUE CENTRAL ESQUINA OPUESTA BOTICA FRANCESA DIA TERMIA

ANUNCIESE EN EL A. B. C.

LA BEBIDA SUPREMA  
LA CERVEZA EXQUISITA  
En las mesas aristocráticas sólo sirven  
**TRAUBE**

Las autoridades sanitarias constataron la no existencia de difteria en la ciudad de Heredia

Los médicos del pueblo de la ciudad de Heredia en vista de las noticias recibidas por la secretaría de salubridad, realizaron una visita de inspección a la ciudad y distritos para constatar la existencia o no de varios casos de difteria, que se decía existía en ese lugar.  
De acuerdo con el resultado de esa visita de inspección, los citados señores médicos informaron a la secretaría de salubridad que los casos denunciados habían resultado infundados y que en consecuencia no existía esa enfermedad en Heredia. Parece que se tenía a tres enfermos como sospechosos y por eso circuló la noticia de que eran varios los enfermos. Pero como decimos ha quedado comprobado lo contrario.

**DON ALFREDO GONZALEZ FLORES HACE UNA APOTEOSIS DE LA UNITED FRUIT CO.**

(Conclusión)

VII.—Para concluir diré que estamos de acuerdo con don Alfredo y que es más, le damos las más expresas gracias por el elogio y la brillante exposición que hace de la Compañía en el corralero con que termina su artículo y en el cual expone las verdades siguientes:

1.—"La industria bananera, gracias a la organización de las Compañías norteamericanas, ha convertido en interdependientes económicamente a los Estados Unidos y estos países".

2.—"Que la United necesita tener distribuidas sus plantaciones".

3.—"Que la United con su flota blanca constituye un magnífico medio de transporte para el intercambio de nuestros productos".

4.—"Que la United necesita de los países del Caribe y nosotros de ella constituyendo así un armonioso lazo de intereses comunes".

5.—"Que la Compañía tiene que pagar tres millones de colones al año por el alquiler del ferrocarril a la Northern y que a pesar de eso, se compromete en los contratos a rebajar fletes y darnos una infinidad de ventajas en dicho ferrocarril".

Por eso digo que al leer el artículo de don Alfredo, no he podido menos de creer que nuestras ideas son las suyas y que casi lo tomamos por nuestro aliado. ¡Ojalá así fuera para que podamos guardar rencor.

En lo que si no estoy de acuerdo, es en el derecho que don Alfredo quiere arrogarse al pretén de examinar e investigar, entre quienes distribuye la United sus ganancias y cuánto le dá a cada uno. Como es un negocio particular, me parece que es más que entrometimiento y no hay derecho legal que nos permita hacerlo, pues si mañana llegara yo donde el mismo don Alfredo a informarme de cuanto ha ganado en los negocios cafetaleros y cuánto le dio a cada peón de esas ganancias, me replicaría con justísima razón: que a mí eso no me importa.

Replto pues, lo que dije al principio: que las opiniones expresadas al discutir un asunto, ayudan a producir la luz que nos revele la verdad que encierra dicho asunto. Esto es lo que ha sucedido con el artículo de don Alfredo: trató de esclarecer la verdad sobre la Compañía frutera y el resultado ha sido una verdadera apoteosis en favor de ella.

Andrea Venegas de Castro

NUNCA ES TARDE



Peter H. Rodney, de Kansas City cree que nunca es tarde para dedicarse al deporte, y se ha convertido en uno de los principales atletas de dicha ciudad

**FALTO LA LUZ ANOCHE**

El barrio Luján es uno de los que están más dejados de la mano de nuestras autoridades, con frecuencia se observan cosas que necesitan mayor empeño de parte de los encargados, a fin de que se corrijan esas deficiencias.

Ayer faltó la luz de la noche durante toda la noche y no se presentaron a investigar el desperfecto. Nos referimos a la luz de la calle.

Damos traslado de esto a los encargados a fin de que reparen el mal.

SECCION AUTONOMISTA DE NICARAGUA A CARGO DE N. SALINAS DE AGUILAR  
**A OBREROS Y CAMPESINOS**

Estoy sereno. Los ataques de los diarios de mi patria, esas hordas mal impresas a las órdenes de Moncada y al servicio de los invasores en manos de satélites del tir obrerismo liberal y obrerismo priuero y siervos de los otros, no merecen siquiera el castigo de mi desprecio. Yo no guardo rencor a esa turba de perros que dejan de ladrar contra la libertad para volverse a aullar contra el patrio. Bien puede seguir llenando sus hojas infectas de servilismo, con calumnias, diatribas, insultos y dicterios contra mí, que no ocuparé un segundo de mi tiempo para refutarlas. Los apóstoles nunca han bajado a los prostituidos a discutir con ellos sino que han llegado a redimirlos. Mi labor es por la libertad y ella por sí sola me consagra; sería civilicéarla ponerme a alternar con la esclavitud.

Estoy sereno y por eso puedo juzgar con exactitud, con limpieza de criterio la situación dolorosa de mi pueblo y la degrading circunstancia de mi patria. Solo yo, que soy el ojo avizor de mis compatriotas, puedo ver claro el constante feje de los políticos contra los derechos de mi pueblo, la sombra de la hipocrecia que magnámicamente quieren dar forma de democracia, liberalismo, para embaucar al pueblo, en la lucha estéril de partidos, sechándose unos a los otros como el cenemigo común de la patria.

Los políticos del conservatismo tanto como los del liberalismo Hámenez Díaz, Chamorro, Cuadra Pasos, Moncada, Irias, Argüello y Sacasa son los responsables de la intervención; ellos todos los hombres cumbres de los partidos como han dado en llamarlos por ahí los periódicos, son los que han entregado la patria a los invasores y los que quieren convertir al pueblo, manteniendo el sectarismo partidarista, en un pueblo siervo.

La disciplina a las autoridades del partido, ha sido hasta ayer el medio para llevar al pueblo, como mandada de corderos, a la matanza y la claudicación; hoy el pueblo más despierto, cansado de ser rebano, se ha rebelado contra esa forma autocrática que los políticos habían adoptado para manejarlo a su antojo; pero estos falsos apóstoles de la democracia, no han desmayado en su labor de sometimiento y han ideado otra forma, para engañar las masas, se llama RECONCILIACION o UNIFICACION del partido. Las palabras suenan más democráticas pero el fin es el mismo, llevar a las colectividades, ciegas, como mejor les convenga al sacrificio o a la esclavitud; los hombres son los mismos, los que ayer se presentaron, después de haber ensangrentado la patria, a traicionar al pueblo por intereses personales. No es más que un juego de palabras, necesario para las circunstancias evolutivas, para lograr el mismo fin.

Lps obreros, campesinos, artesanos o artistas, que son el pueblo, la mayoría soberana, en cuyas manos están los destinos de la república, no tiene por qué andar con divisiones de partidos, ni someterse a la voluntad de un hombre o de un grupo de hombres extraños, a su gremio, que se llaman políticos; los intereses de la

colectividad son comunes a todos y no tienen que tener más bandera que la nacional y más partido que la libertad. No puede existir obrerismo liberal y obrerismo priuero y siervos de los otros, no basado en evolución del proletario y sus principios; abarcan a todos los trabajadores de un pueblo, de una nación, de un continente; la unidad entre los elementos obreros es la única que puede hacer triunfar el ideal justo y reconstructor, por el que luchan en el mundo las clases trabajadoras oprimidas por el capital, por los políticos y por la sociedad. Los obreros no deben de servir de medio de destrucción de su propia clase, de sus propios hombres, poniéndose al servicio de los partidos políticos, deben por lo contrario hacer hombres; apoyando a los hombres que mantienen sus ideales y luchan por su redención desinteresadamente aun a costa de su propio sacrificio. Ir contra ello es traicionarse a sí mismo.

La UNIFICACION que debe procurarse es la unificación obrera, alrededor de una sola bandera, nacional y el partido de la libertad, o sea bandera autonomista y el partido laborista; por lo que lucha el general Agustín César Sandino, en el campo de batalla, al cual los políticos, concededores que el general Sandino es uno de vosotros, un hombre que ha surgido del seno del obrerismo y que por tanto será el axioma del proletariado, tratan de desacreditar con la calumnia de destruir con las armas y si les fuera posible de asesinarlo.

La causa del general Sandino, es la causa del pueblo nicaragüense, es la única por la que vale sacrificarse; es la bandera de la evolución social y económica del obrero nicaragüense, es el ideal hecho carne de los pueblos latino-americanos, alrededor de ese hombre, símbolo de la redención y la libertad del pueblo nicaragüense, es donde hay que unificarse, para salvarse, para redimirse, para ser libre. No os dejéis, embaucar por los políticos sempiternos, sin corazón y sin ideales, enemigos de todo progreso y amigos del obscurantismo para mantener engañado al pueblo y dominarlo, opresores de la clase trabajadora que quieren mantenerla en la ignorancia para que de ella no surja un hombre, que no puedan corromper, y les arranque las riendas del poder que han usurpado. Aceptad como un solo hombre al general Sandino, el hombre que ellos han temido que surja. Dejóis de conservatismo y liberalismo y abrazad la bandera de la Patria, la bandera del autonomismo, la bandera de Sandino.

PATRIA Y LIBERTAD.

N. SALINAS DE AGUILAR.



Si Usted desea mejor luz, acostúmbrese a comprar sólo bombillos EDISON-MAZDA. De venta donde. Cantina Chaves, Calle 8. Av. 3a.

**ENCUESTA PARA LOS AFICIONADOS AL BASE - BALL**  
CON MOTIVO DE LAS PROXIMAS ELIMINATORIAS POR LA COPA A. B. C.

CUAL cree usted, que será el Club ganador?

CUAL será el jugador que hará mayor número de "Home-runs"?

CUAL de los jugadores meterá mayor número de carreras?

CUAL será el "pitcher" que estropeará más bateadores?

HABRAN cuatro interesantes premios.—Envíenos sus opiniones escritas a máquina dirigidas a la dirección de A B C.—En nuestra edición de mañana publicaremos los premios obsequiados por el "Centro de Sport".

**EL CENTRO DE SPORT**

Ofrece surtido completo en artículos para Base-Ball -- Foot-Ball -- Basketball, etc., de las marcas mejor recomendadas y conocidas.

Nuestras sub-agencias en provincias, venden a los mismos precios

# Alejado de la política, solo pienso en el futuro de Costa Rica, nos dice el Coronel don Juan Honorato Carrillo

La situación crítica porque atraviesa el país es culpa de sus pilotos que no supieron conducir la barca por senderos de prosperidad y de grandeza — Nuestros estadistas están en la obligación de vislumbrar las crisis y aconsejar a los gobiernos las medidas necesarias para evitarlas—Es notorio el Estancamiento general en los negocios debido en gran parte a la falta de trabajo—Ningún esfuerzo por el progreso se pierde, dijo Castelar, y el que ha hecho "A B C" por mejorar su periódico y convertirlo en el más serio y respetable, es gigantesco—Si la United Fruit Company emplea en sus trabajos a costarricenses y prescinde de los negros, creo que la situación pueda mejorar en gran parte

La labor, que tanto entusiasmo hemos emprendido en favor de la clase obrera ha tenido la buena acogida que esperábamos en el seno del culto público lector. Lo atestiguan las numerosas felicitaciones que ABC ha recibido de diferentes personas personalmente y por escrito. Nosotros lo que hemos querido es publicar en estas columnas las opiniones de todas aquellas personas que por sus capacidades y preparación son las llamadas a opinar en estos momentos de los diferentes problemas que hoy día tiene Costa Rica que resolver y que por ser ellos deificados necesitan el estudio de todos los costarricenses. Antiguamente los diarios sólo daban acogida en sus columnas a las opiniones de los grandes políticos y profesionales que eran los que con su merecida frecuencia ocupaban la tribuna para externar sus ideas acerca de todo asunto que revistiera un interés nacional, dejándose por fuera la opinión del comerciante, del joven preparado y del obrero. Hoy las cosas han cambiado de aspecto y es el ABC quien le abre de par en par sus puertas a todos los pensamientos para que con el mismo derecho de los grandes políticos, opinen en la forma que les parezca más conveniente acerca de estos mismos problemas, sobre todo, en el que hoy día el congreso tiene en estudio: nos referimos a los contratos de bananeros los cuales han sido ya ampliamente discutidos por los señores miembros que integran las diferentes comisiones de la legislatura del congreso, habiendo dado al parecer con grandes ventajas para el país.

Estamos empeñados en hacer una labor completamente nueva dentro del periodismo nacional de manera que llegue a colocarse a la altura del diario moderno. Nuestros lectores habrá podido apreciar la orientación que le hemos dado a nuestro periódico y los elogios que han hecho las diferentes personas que con sus valiosas colaboraciones nos han honrado. Esto nos satisface y nos anima para seguir luchando con el mismo entusiasmo con que hemos venido haciéndolo desde un principio.

El coronel don Juan Honorato Carrillo es uno de los militares pundonorosos con que cuenta la república y que ha sabido

distinguirse en la esfera militar debido a su valor y entereza. En diferentes administraciones el coronel Carrillo ha ocupado puestos de confianza tales como los de comandante de policía y subinspector de hacienda. Fué uno de los que en el asedio del militar de escuadra don Chino Guardia, fundaron el primer cuerpo de bomberos que se estableció en el local que ocupa actualmente la municipalidad capitalina, desempeñando el cargo de comandante. En el desempeño de todos estos cargos, el coronel Carrillo ha sabido distinguirse por su honorabilidad y competencia, habiendo dejado muy gratos recuerdos a su paso por ellos. Su hoja de servicios está limpia de toda mancha y así sabrá mantenerla siempre.

Retirado de la política, hoy día el coronel Carrillo es propietario de unos de los talleres de ebanistería más importantes de la capital. Después de haber cesado al tanto la espada, vuelve a la vida privada a tomar la herramienta que le ofrece tal vez un porvenir más brillante.

Nuestro redactor que es amigo personal y que además lo admira por su valor y entereza, aprovechó la oportunidad de conversarle en una de las retretas del parque Morazan. El coronel Carrillo se encontraba sentado en uno de los bancos de granito del parque. Él también un amante por la música siempre se le ve muy cerca del sitio en donde se instala la banda.

Después del saludo cariñoso que el redactor le presentara en nombre de ABC lo interrogó acerca de diferentes problemas, que como decimos anteriormente, tienen a la expectativa a los costarricenses. El coronel Carrillo se apresuró gustosamente a contestar en la siguiente forma:

"Actualmente estoy alejado de la política, trabajo en mi taller de ebanistería que siempre he tenido, pensando en el porvenir futuro de Costa Rica. Ciertamente, hoy día el país atraviesa por una crisis económica bastante delicada que a estas horas no la han podido conjurar nuestros estadistas. Esta mala situación es culpa de los pilotos que no han sabido conducir la barca por senderos de prosperidad y de grandeza. Yo creo, y así como yo la mayoría de los costarricenses, que nuestros estadistas están en la obligación de vislumbrar las crisis q"

se avocinan y aconsejar a los gobiernos las medidas necesarias para evitarlas.

Ellos tienen esa clara visión para poder preveer puesto que de la economía han hecho un apostolado; Les que trabajamos independientemente podemos darnos cuenta de la mala situación y del estancamiento general en los negocios. Esto como es natural de comprender, es debido en gran parte a la falta de trabajo y de capitales, que en los actuales momentos se encuentran encerrados en las arcas de los bancos. La forma de conjurar la crisis sería invertir dinero en grandes obras de modo que los obreros y nosotros mismos tuviéramos trabajo, pero ni el gobierno ni ninguna compañía está en condiciones de emprender estas obras, debido a la incertidumbre que hoy día existe en todo orden de cosas.

El esfuerzo que ABC está haciendo en el sentido de convertir su diario en el más serio y respetable, es gigantesco. Como decía Castelar, "Ningún esfuerzo por el progreso se pierde". Si con tanta ustedes como van, muy pronto verán coronados sus ataques. Han rotos con el molde antiguo periodístico al abrirle sus puertas a todos los pensamientos. Esto merece un aplauso.

Con respecto a los contratos bananeros, que hoy día se han presentado al congreso para su discusión, les diré, que de ser ciertas las modificaciones que las comisiones dictaminadoras les han hecho y la noticia de que la United Fruit Company pondrá a trabajar inmediatamente que sean aprobadas, tres mil obreros, la situación cambiará en parte. Ahora bien, si es como dicen que los tres mil trabajadores serán exclusivamente costarricenses y se prescinde del trabajador negro y del extranjero, habrá la oportunidad de que muchos de los que se encuentran actualmente sin trabajo se enganchen y logren así solventar su situación. Lo malo aquí es que nuestros obreros no resisten el clima de la zona atlántica; esto ha sido ya comprobado en diferentes oportunidades. No me explico el por qué, pues el trabajador nicaragüense lo resiste fácilmente y con mayor razón debería resistirlo el costarricense puesto que es su clima propio.

Según parece la situación crítica en general. Los periódicos nos están informando con frecuencia de millares de trabajadores que se quedan sin qué hacer en diferentes países debido a la falta de trabajo.

Las economías que hace el gobierno despidiendo a empleados y obreros me parecen bien, siempre y cuando ellas se hagan con aquellos que verdaderamente son inútiles; pero no con los que la administración pública necesita conservar en sus puestos.

Así terminó de conversar el coronel Carrillo con nuestro redactor y le agradecemos mucho sus valiosas declaraciones las cuales publicamos hoy y que hemos tra-

## A las 2 de la tarde salió para Puntarenas el Presidente de la República acompañado de sus Secretarios de Hacienda y Fomento

A las dos de la tarde de hoy en tren especial marchó para Puntarenas a pasar una temporada el señor presidente de la república el ciudadano don Cleto González Viquez.

Don Cleto va en vía de salud y aprovechará su visita al puerto para inspeccionar las obras de fomento que allí se ejecutan. Lo acompañan en su viaje los seño-

res secretarios de fomento y de hacienda, don León Cortés y don Carlos Aragón. Va también con él nuestro ministro en Washington don Manuel Castro Quesada y algunos amigos.

El señor presidente pasará en Puntarenas de cuatro a cinco días; sus secretarios de estado regresarán posiblemente el lunes.

## Mañana se velificarán en Santa Ana grandes festividades patronales

La ciudad de Santa Ana estará mañana de gran fiesta. Con motivo de celebrarse el día de la patrona desse cantón se han organizado grandes festejos patronales.

En la mañana se verificarán los oficios religiosos con la participación de prelados de esta capital. Por la tarde y por la noche habrá números populares, lo mismo que el domingo. Habrá también un suntuoso baile social.

## United Fruit Company NUEVA YORK NUEVA ORLEANS

Servicio semanal con los vapores "ULUA", "TOLOA", "CALAMARES" y "PASTORES". Llegan a Limón los Jueves por la mañana procedentes de Nueva York via Habana y Cristóbal. Salen los Sábados por la tarde tocando en Cristóbal y en la Habana.

Servicio quincenal con los vapores CASTILLA, TELLA e IRIONA. Llegan a Limón el día martes en la mañana con procedencia de Nueva Orleans via Puerto Colombia y Cristóbal. Salen los Miércoles por la tarde para Nueva Orleans, bai.

## INGLATERRA

Servicio quincenal con los vapores "CARARE", "CAVINA" y "ARIGUANI". Llegan a Puerto Limón los Jueves por la mañana proceden

tes de Avonmouth, via Berberdo, Trinidad y Cristóbal y saldrán de Limón para Avonmouth via Kingston los Viernes por la tarde.

Fácil conexión en Cristóbal con los vapores METAPAN, SIXAOLA, SANTA MARTA y ZACAPA, para los pasajeros que se dirijan a Cartagena, Puerto Colombia y Santa Marta.

Las oficinas de la United Fruit Company en Limón y los sub-agentes en San José, señores Sasso & Pirie, Sucs., pueden dar los informes que les sean solicitados en relación con los servicios de pasajeros y carga.

Abril 4 de 1930.

M. M. MARSH

Administrador.

## Se pedirá al Gobierno los recursos indispensables para la terminación del edificio que ocupará la escuela "Santamaría" de Alajuela

La junta de educación de Alajuela atraviesa actualmente por un período económico bastante estrecho, debido a los fuertes gastos que ha hecho durante los últimos meses. En estos días, será desocupado el edificio que ocupa la escuela superior de varones No. 2, por cuanto el alquiler que demandó ese servicio es sumamente elevado. Ese escuela será alojada en otro edificio, donde está instalada la escuela Flores y habrá necesidad de establecer el horario

alterno, a fin de que ambos plantales funcionen con regularidad. Para remediar esas dificultades sólo existe un medio: que el gobierno se preocupe por facilitar el dinero indispensable para la construcción del edificio de la escuela "Santamaría", cuyos trabajos se han paralizado por haberse agotado los fondos disponibles de la junta. En ese sentido se harán gestiones ante la secretaría de educación.

**SUPERIOR A LA EXTRANJERA**  
TODO EL MUNDO PIDE  
**"Traube"**

**SIGUE LOS EXITOS DE LA COMPANIA "ORTIN" EN EL TEATRO MODERNO --: HOY A LAS 7.30 p. m. ESPECIAL PARA FAMILIAS --: LA DIVERTIDA COMEDIA "LOS CELOS ME ESTAN MATANDO"**

Noche a noche, en las tandas vespertinas especiales para familias a las 7.30 p. m. se da cita en el Moderno lo mejor de nuestro público para aplaudir la notable Compañía del notabilísimo actor Leopoldo Ortin que está haciendo las delicias de nuestro público con las mejores comedias del repertorio español.

Esta noche a las 7.30 p. m. se llevará a escena la aplaudida comedia cómica en 3 actos que se titula LOS CELOS ME

ESTAN MATANDO obra magnífica y espléndida que hace reír a mandibula batiente durante dos horas.

Leopoldo Ortin el cómico imitable, la linda primera actriz Aurorita Campuzano y todas las huéspedas de ese eminente compañía hacen en LOS CELOS ME ESTAN MATANDO una creación admirable.

Por sólo un colón podrán nos tres lectores divertirse y pasar un rato inolvidable hoy en el Moderno.

**ESTA NOCHE EN EL RAVENTOS SE EXHIBE LA ADMIRABLE PELICULA DE RICHARD DIX "TODO POR UN BESO"**

Una comedia recojida y admirable, emocionante y divertida que hará pasar a la concurrencia un rato delicioso es la producción "Paramount" titulada TODO POR UN BESO interpretada por el simpático Richard Dix y la bellísima aviatrix Ruth Elder quienes hacen por primera vez labor conjunta logrando un aplacamiento sorprendente.

La exhibición de TODO POR UN BESO esta noche en el Raventos en la función de las 8.30 p. m. será motivo para que vaya al simpático coliseo una gran concurrencia avlada de emociones y de diversión que será ampliamente satisfecha con esta admirable producción llena de alegría y comicidad.

TODO POR UN BESO es una de esas preciosas películas que logran distraer y como tal la recomendamos fervorosamente a nuestros lectores. En la matinee a las 3 p. m. y en la tanda a las 7 p. m. se proyecta la estupenda película dramática UN MODELO DE CHICO película admirable de la vida estudiantil por el simpático galán James Murray y la linda estrella Kathryn Crawford.

Para mañana sábado anuncia el Raventos el estreno de la última película del temerario Kon Maynard que se titula POR LA ESPALDA en donde tanto Maynard como su maravilloso compañero el caballo Tarzán hacen prodigios de habilidad y arrojo.

**TEATRO Moderno**

Grandes funciones vespertinas, Especiales para familias

FOR LA ACLAMADA COMPANIA DE COMEDIA "ORTIN"

Hoy viernes 25 de julio

A las 7.30 p. m. La divertida comedia en 3 actos

LOS CELOS ME ESTAN MATANDO

EXITO DE RISA LOCA Entrada popularísima 1 COLON

Mañana Sábado

Gran estreno. La estupenda Comedia

EL INFIERNO

Existe gran entusiasmo entre el público por asistir a la presentación en la pantalla de los distinguidos elementos de nuestra sociedad que actualmente colaboran en la filmación de la película nacional "EL RETORNO"

Una verdadera ola de curiosidad, obtenido hasta estos días, un entusiasmo e interés inmomentos por el señor Bertoni sitados, ha provocado el anuncio que se manifiesta plenamente el día de este domingo se pasará satisfecho de la actuación de las serán en el Teatro Variedades personas que con el colaboran algunas escenas de la película en esta obra de esfuerzo y arte nacional EL RETORNO a título nacional. Usted podrá juzgar de presentación de las distinguidos por sus propios ojos y vendrá a nuestra sociedad que actualmen NO tiene un éxito asegurado y se filman bajo la acertada e inteligente dirección artística F. Ies los protagonistas demuestran a las claras grandes capacidades y excelentes virtudes. Nosotros hemos podido apreciar en estas escenas, a cuyo en fotográficas, talento y disposición sayo fulmos especialmente invistatística.

Además, el resultado excelente, sa-

**GRAN TEATRO RAVENTOS**

Viernes 25 de julio

Matinée a las 3 p. m. Tanda a las 7 p. m. — La emocionante comedia dramática

UN MODELO DE CHICO

Por James Murray y Kathryn Crawford — Extras Vitaphone

A las 8.30 p. m. Sensacional y alegre éxito "Paramount" La estupenda comedia de éxito inmenso

TODO POR UN BESO

Creación del popular y simpático RICHARD DIX y la célebre aviatrix RUTH ELDER Extras "Vitaphone" sonoras y musicadas

Mañana sábado: El temerario KEN MAYNARD y su famoso caballo Tarzán en su última película de aventuras POR LA ESPALDA

**Club Happy Land**

El mejor Centro de Diversiones

**AVISO IMPORTANTE**

Prevenimos a nuestros socios y visitantes que la Directiva ha acordado, a partir del sábado 26 de los corrientes, rebajar el precio del baile a ₡ 0.25 (evintincio centavos) las dos piezas, con sus respectivas repeticiones (colas) de manera que por un real (₡ 0.125) podrán lo que antes por una peseta (₡ 0.25).

Recordamos a nuestros socios y visitantes que nuestro salón es el mejor para bailar por su espléndido piso de madera, y que cada día acredita más su fama de ser el mejor centro de diversiones de San José gracias a la constante preocupación de la Directiva de ofrecer a los socios y visitantes un esmeradísimo servicio de saloneos y una magnífica orquesta integrada por competentes profesores.

Hacemos notar que con este último sacrificio que la Directiva hace para con sus socios y visitantes las cuotas del baile apenas alcanzarán para cubrir los servicios de la

**GRAN ORQUESTA BEECHE**

En el baile de las ocho a las nueve no se cobrará cuota alguna.

**VAMOS TODOS A BAILAR GRATIS!!**

AL

**HAPPY LAND**

Ha llegado a Costa Rica la primera película totalmente hablada en español e interpretada por artistas españoles y latinoamericanos "Sombras de Gloria" que constituye un espectáculo realmente formidable se estrenará el próximo domingo en el "Raventós"

La primera empresa teatral de Centro América tenía que ser forzosamente, que nos ofreciera la primera gran producción cinematográfica toda hablada en español e interpretada por artistas españoles y latinoamericanos. A la empresa del Raventós le cabe en suerte y para su gloria estrenar esa primera super producción que por sus indiscutibles méritos, perfección y grandiosidad puede llamarse una positiva gloria para la industria y especialmente para los artistas españoles que la hicieron.

Se trata de la gran película de la poderosa firma "Sono Art Producción" presentada a los públicos por medio de la acreditada casa "Paramount" y que se titula SOMBRAS DE GLORIA, interpretada por el célebre cancionista y actor argentino José Bohr y la linda mexicana Mona Rico junto con un elenco de no

tables artistas españoles y latinoamericanos.

Cuando nuestro público vea SOMBRAS DE GLORIA verá que cualquier elogio que la empresa haga en propaganda de ella será pálido ante la realidad, pues se trata de una película soberbia, magnífica, costosa, perfecta, maravillosa.

Puede estar la empresa del Raventós realmente orgullosos de presentar esa película SOMBRAS DE GLORIA la primera película toda hablada en español que llega a nuestras playas y que por sus indiscutibles méritos está llamada a obtener un éxito clamoroso.

Se estrenará SOMBRAS DE GLORIA el próximo domingo en el mencionado Teatro Raventós y ello constituye de por sí un inolvidable acontecimiento que se marcará en los anales de nuestra vida teatral de forma indeleble.

**Variedades**

Con el mejor y más moderno aparato parlante R. C. A. PHOTOPHONE Viernes 25 de Julio

A las 3: La suntuosa producción M. G. M. REVISTA DE HOLLYWOOD Sonora, musicada, cantada y bailada con 25 estrellas ENTRADA 50 CENTIMOS

A las 7: La emocionante cinta SONORA Y MUSICADA ORO, AMOR Y ODIO Creación de RENE ADORE ENTRADA 50 CENTIMOS

A las 8.30. La superproducción dramática, sonora y musical 50 o/o parlante en inglés EL ASESINO DE BELLAMY Con Leatrice Joy y Betty Bronson

DOMINGO: Por fin. Se pasan algunas escenas de presentación de distinguidos elementos de nuestra sociedad, que actualmente operan en la filmación de la película nacional

**EL RETORNO** UNICA EXHIBICION Además el super - estreno sonoro y musicado **NOCHES DEL DESIERTO** Con el galán de la pantalla JOHN GILBERT y la escultural artista MARY NOLAN Compre hoy mismo su localidad que ya queda pocas

**AMERICA**

Viernes 25 de Julio

SOLAMENTE A LAS 7 Gran Final de

ENRIQUE DE LAGARDERE

**Frontón Jai - Alai**

HOY VIERNES A LAS 8 y 30 p. m.

Bry Shorving of "Pelota Vasca" at the Jai-Alai Tonight Best of all kinds. Interesting combinations of Quiñelás, Dancing Intermissions after every play by one of the best Triple Argentine Orchestras. Casino and Bar Box of 4 seats \$ 2 --. Thursday and Friday -- Bly attractions at 8.30 p. m. --: Bon't Miss it

**Emocionantes partidos de PELOTA VASCA**

PRIMER PARTIDO A 20 TANTOS Blancos: Aguirre-Piedra --: Azules: Castro-Iriondo 1a. QUINIELA 1 Aguirre--2 Castro--3 Piedra 4 Echaburo--5 Maguregui--6 Iriondo 2a. QUINIELA 1 Echaburo--2 Maguregui--3 Vega 4 Arriondo--5 Arrate--6 Olavarrieta TERCER PARTIDO A 30 TANTOS Blancos: Manjarrés-Arriondo --: Azules: Ugarte-Arrate 3a. QUINIELA 1 Vega--2 Arrate--3 Arriondo 4 Ugarte--5 Iriondo--6 Manjarrés Precios: Palco ₡ 8--Asiento Palco ₡ 1.25--Luneta ₡ 0.75 Señoras ₡ 0.50 Luneta